

chefs de gouvernement du Commonwealth, qui se tiendra en 1989 à Kuala Lumpur, afin de nous assurer que les objectifs arrêtés dans la Déclaration de l'Okanagan sont atteints.

Le Commonwealth et son Comité sur l'Afrique australe peuvent montrer la voie, mais nous ne sommes pas les seuls à avoir relevé le défi que présente l'Afrique du Sud à la communauté mondiale. Beaucoup d'autres pays et organisations, dont la plupart sont représentés ici, oeuvrent, individuellement et collectivement, dans la lutte contre l'apartheid et ses répercussions déstabilisatrices pour la région.

Depuis 1984, le Canada a pris plus de 25 sanctions distinctes contre l'Afrique du Sud, pour l'amener à changer sa politique. Nous avons contribué aux efforts déployés pour encourager le dialogue et pour aider les victimes et opposants de l'apartheid. Notre premier ministre et le gouvernement ont à cet égard joué un rôle actif que nous entendons poursuivre, à la Conférence, au Commonwealth, à la Francophonie, au Nations Unies ainsi qu'aux rencontres du Sommet économique des sept pays occidentaux. C'est dans cet esprit d'idéal commun et d'action commune que j'ai aujourd'hui l'honneur de représenter ici le gouvernement et le peuple du Canada.